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"Космос. Пустота. Планеты. Космонавты, погружённые в сон, бороздят космические 
просторы с целью колонизировать другие планеты, найти, может, иную форму жизни." Это 
классический сюжет любого фильма про космос. Но давайте разберёмся, возможно ли 
это? Существуют ли сейчас такие технологии, которые способны погрузить тебя в очень 
глубокий сон, дрейфуя в космосе?



Дело в том, что путешествие на Луну 
или Марс - не такая большая 
проблема для человечества сегодня. 
Гораздо сложнее и интереснее 
отправиться куда дальше Марса и 
Луны. Для этого может подойти 
корабль "Поколений": люди там 
живут привычной земной жизнью, 
сменяя друг друга с течением 
времени. Но сейчас объясню 
почему же это очень невыгодный 
вариант. Нужно колоссальное кол-во 
ресурсов: еда, вода, посуда, 
лекарства, средства гигиены. Также 
нужно огромное кол-во места для 
существования на этом корабле. 
Поэтому сейчас можно поговорить о 
гибернации.

“КОРАБЛЬ ПОКОЛЕНИЙ”



Изначально, идея гибернации в космосе была предложена писателями-фантастами. 
Гибернация в переводе означает "зимняя спячка", а она, в свою очередь, помогает пережить 
холода и голода. Но это не сон! Это неполная заморозка организма. Возьмём в пример 
медведя: во время спячки у него достаточно высокая температура тела. Из-за этого многие 
медведи могут пробудиться и тебе будет очень плохо. Их называют шатунами. Ну ещё бы... 
Когда вы просыпаетесь и открываете пустой холодильник, когда на дворе ночь и магазины не 
работают, вряд ли вы добры в этот момент. Но дело в том, что человек не может впадать в 
спячку, как некоторые животные. Это значит, что люди не смогут путешествовать на огромные 
расстояния, находясь в спячке? Сегодня мы рассмотрим два возможных варианта: 
гибернация и крионика. Начнём с гибернации.



Всё это началось очень давно, когда Гиппократ упоминал про использоание льда и снега, чтобы 
уменьшить кровотечение. А потом говорили, что во времена Наполеона раненные бойца, 
находящиеся на холоде, выживали гораздо чаще, чем бойцы, которых лечили в больнице у камина. 
Конечно, у них могли были быть совершенно разные травмы, но слух такой точно есть. Но сейчас я 
расскажу реальную историю реального человека. Её может найти абсолютно каждый, стоит 
уделить 5 минут интернету и всё готово.



14-ти летний мальчик Джон Смит 
провалился под лёд и провёл под 
водой 15 минут, прежде чем его вынули 
спасатели. По логике, он должен был 
погибнуть, но произошёл обратный 
эффект: метаболизм на столько 
замедлился, что не позволил мозгу 
умереть. Мальчика спасли. Есть ещё 
пример.



В 1999 году Анна Багенхольм провалилась под лёд во время катания на лыжах. К моменту спасения 
она было подо льдом более 80-ти минут. По общему мнению она была мертва: ни дыхания, ни 
пульса. Температура её тела упала до 13,7 градусов по цельсию. Однако, когда врачи проводили 
все нужные для спасения действия, она ожила. Врачи говорят, что ей очень повезло: её мозг успел 
очень хорошо заморозиться перед тем, как её сердце перестало биться. И это тоже не последний 
пример.



В 2000-ом году маленький 
ребёнок вышел на улицу в -24 
градуса по цельсию и просто 
на просто замёрз в сугробе. 
Её зовут Эрика Нортби, и 
сейчас её называют "чудо 
ребёнок", ведь спустя 2 часа 
после "смерти" она ожила. Но 
есть случай куда интереснее



Мицутака Учикоши 
замёрз в горах и был 
разморожен только 
спустя 24 дня. Мозг так 
же остался не 
повреждён. Это 
абсолютнейший 
рекорд по проведению 
времени в заморозке, 
без вреда для мозга. 

Нужно понимать, что все эти случаи, на самом деле, редчайшие исключения, так как чаще люди 
просто умирают. А что, если такие манипуляции будет делать не природа, а человек?



В 2005 году вышла интересная статья, которая 
называлась "Собаки-зомби". Звучит страшно... При этом 
опыте учёные выкачали из собак кровь, заменили её 
специальным раствором, чтобы удерживать тело в 
охлаждённом состоянии. Через 3 часа им вернули кровь, 
током запустили их сердца и большинство собак 
вернулись к жизни!

Это, получается, какая-то странная вещь: вроде бы и 
можно, но как-то очень сложно. Но эти учёные делают 
это не для того, что бы поскорее отправить человека в 
космос, а для того, чтобы спасать людей: если у 
человека тяжёлая травма и его нужно доставить в 
больницу, которая находится очень далеко, то к нему 
применят терапевтическую гипотермию. Если в 
прошлом остановка сердца - смерть, то сейчас главное 
сохранить мозг!



Также, NASA финансирует компанию 
"SpaceWorks". И что же они предлагают?
Представьте, что Вас подморозили и 
метаболизм замедлился. Вы находитесь в 
камере, в которой роботы буду вводить тебе 
инъекции, чтобы тромбы не образовывались, и 
кормить тебя напрямую. Разумеется в этом 
отсеке должна быть гравитация для поддержания 
тонуса. Чтобы не произошла атрофия, робот 
будет бить точечно тебя током. Ну так значит 
можно лететь? Не совсем.



Представьте что будет, если робот промажет иглой 
и начнётся кровотечение, а от продолжительного 
внутревенного питания откажет печень, а из-за 
гипотермии начнутся инфекционные заболевания. Я 
боюсь представить что же будет в этой капсуле в 
конце полёта...

Единственное, что может спасти ситуацию, 
так это наблюдатель, который готов помочь 
чуть что. Тогда придётся спать по сменам. 
Это очень убогаю схема, но лучшего у нас 
нет. Остался второй вариант: крионика.



Крионика - заморозка 
организма до такого 
состояния, когда 
метаболизм просто 
останавливается. Крионика 
подразумевает под собой 
введение человека в 
состояние анабиоза, а 
анабиоз - считай полная 
остановка деятельности 
организма. Такое могут, 
например, тихоходки. 



 А что же будет с человек, если его взять и заморозить как 
кусок мяса? Так делать нельзя, ведь при полной заморозке 
в клетках начинают образовываться кристаллы льда, 
которые приведут к смерти. У человека, к сожалению, нет в 
организме антифриза, который мог это предотвратить. 

Но самое интересное, что у некоторых амфибий, 
рыб и насекомых есть тот самый "антифриз". Это 
значит, что они просто могут замёрзнуть в льдине, и 
когда та растает, просто могут восстановиться. 
Человеку бы это не помешала. Даже не для того, 
чтобы упадя под лёд - выжить, а для того, что бы 
можно было держать органы долгое время 
замороженными,что спасло бы очень много 
жизней. На самом деле в этом есть подвижки.



Вот вода в тканях при нормальной температуре.

А вот что происходит с этой водой в замороженном состоянии: клетки 
разрушаются.

Но всё это можно исправить, если добавить в воду криопротекторы, тот 
самый "антифриз". С водой ничего плохого не происходит даже при 
температуре -100 градусов по цельсию. Это называется ветрификация.



 Вот фото почки кролика, 
которая заморожена таким 
образом, разницу вы 
видите. Но самое главное 
то, что почку удачно 
пересадили! Правда, 
кролик прожил 9 дней, но 
это считается успехом!.

 Этот случай заставляет предполагать, что такое же можно сделать и с человеческими органами. Но 
сейчас это не получается: криопротекторы достаточно токсичные. Но дело в том, что заморозить - 
это одно, второе - это разморозить.



Мне посоветовали статью, в которой я прочёл, что это совсем не воскрешение из мёртвых. Если быть 
точнее, это не дать человеку умереть. Поясню. Остановка сердца - это ещё не конец. Самое главное 
- сохранить мозг невредимым. Поэтому на заморозку есть несколько минут, кстати. И если 
заморозка произошла успешна, то все умницы и молодцы! А что дальше то делать...? Ничего! Нужно 
просто ждать будущего, в котором научатся размораживать без повреждений и тут же спасать.



Сейчас есть организации, которые за огромные 
деньги могут заморозить твой мозг или тело 
целиком. Но только после остановки сердца. 
Сразу заморозиться нельзя! Это будет 
рассчитываться как убийство или самоубийство.
За богачами будуь присматривать. В момент 
смерти им введут в организм эту жидкость и чисто 
теоритически у них есть шанс, если организация в 
будущем не обанкротится, очнуться в далёком 
будущем. Одно радует, что эти деньги потом могут 
пойти на развитие науки и технологий. Но на 
данный момент это всё лишь догадки. Мы понятия 
не имеем, сработает ли это.



Выходит, что это лишь спекуляция на тему вечной жизни и дальних полётах в космосе? Пока 
что - да. Как говорится: "Поживём - увидим!"


